

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 26 DE MAYO DE 1828.

SAN FELIPE NERI, FUNDADOR. = FIE STA.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Sto. Domingo.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 4 h. y 50', y se oculta á las 7 h. y 10'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29, 8, 70	69 2.	N NO	Claro
A las 12 del dia....	29, 8, 70	73 2	NO	Acelajado
A las 6 de la tarde.	29, 8, 60.	70 0.	Id.	Idem

Mareas en esta bahia.

1.ª Bajamar á las 5 h. 52' mad. 2.ª Bajamar á las 6 h. 18' tard.
1.ª Altamar á las 12 h. 5' mañ. 2.ª Altamar á las 12 h. 32' noch.

ORDEN DE LA PLAZA.

Con el plausible motivo de ser el Viernes 30 del actual dia del Rey N. S., recibo corte en mi casa á las doce del mismo. Lo digo á V. S. para su inteligencia y que lo haga saber en la orden de la plaza. Dios guarde á V. S. muchos años. Chiclana 22 de Mayo de 1828. = José Aymerich. =
Sr. Sargento Mayor de la plaza de Cadiz.

Visto por el Tribunal Especial Militar de esta plaza el proceso formado contra Manuel Diaz Calderon, natural de las Montañas de Santander, mozo encargado en la tienda taberna nombrada de las Tablas, situada en la Poblacion de San Carlos, acusado de haber berido á unos artilleros franceses, ha sentenciado á que sea absuelto de todo cargo el espresado Calderon, alzandole la fianza que tiene prestada; cuyo fallo

2
ha merecido la aprobación del Exmo. Sr. Capitan General =
Y de orden del Exmo. Sr. Gobernador se hace saber en al
orden de la plaza. Cadiz y Mayo 26 de 1828. = Reyes.
Madrid 19 de Mayo.

Por los ultimos partes recibidos de Zaragoza, se sabe que
SS. MM. seguian en aquella ciudad sin la menor novedad en
su importante salud.

VIAGE DE UNA LIBRA DE ALGODON.

No estamos en los tiempos en que los hombres vivian y morian como plantas en la tierra en que nacia. Hace 50 años que la aficion á viajar ha llegado á ser una especie de enfermedad epidemica. El comerciante de Calcuta, que nació en las orillas del Tamesis, vá todos los años á echar un paseo al cabo de Buena Esperanza, sin que lo inquieten las tormentas que espantaron á Vasco de Gama. El Rey de Sandwich asistia, en compañía de su esposa, á los teatros de Londres: los rusos atraviesan la Europa y el Asia para cazar nutrias en la costa del Norte de America. Los mercaderes de Londres van á setarse en las orillas del Ganges. Las damas de Paris han festejado á los salvages del Caucaso, y una dama de las primeras familias de Inglaterra ha fijado su residencia en el monte Libano. Pero de todos los viages emprendidos por la curiosidad ó por el interes, ninguno puede compararse por su importancia y su influjo, al que hace el fruto de un debil arbusto. Apenas bastaria un volumen para escribir la historia del giro que da la industria á una libra de algodón. Contentemonos con presentar su itinerario, haciendo antes algunas observaciones sobre este ramo considerable de comercio. Las manufacturas de Francia y de Inglaterra reciben anualmente de diversos puntos del globo 208.000.000 libras de algodón en rama. El año de 1823 la Inglaterra recibió 167 935.000 libras, y la Francia 40,755.000. Esta importacion supone una circulacion de 50.000.000 de pesos fuertes, y 1,664 millones de arbustos, que bastan para cubrir una estension de 422 leguas cuadradas, de 25 al grado. El transporte de toda esta primera materia se hace en 806.000 balas que ocupan 161.000 toneladas, y que puestas en linea recta formarian una linea de 55 leguas. Reduzcamos nuestra historia á una sola de estas libras. En los 95.000.000 de libras de algodón que se reciben todos los años en los almacenes de Calcuta, una proveia de los nuevos cultivos establecidos en la provincia de Delhi, y pertenecia á la especie llamada en el comercio seda larga. El arbusto que la habia producido, acababa de dar su primer fruto en un terreno condenado por espacio de muchos años á una esterilidad espantosa, y que aho-

ra se ha convertido en uno de los países mas fertiles de la tierra, gracias á los admirables beneficios de un canal de riego que tiene 60 leguas de largo. El hombre que lo cultivó pertenece á una raza india, que despues de haber sido el terror del Asia, por sus crueldades y rapiñas, es en el dia una nacion célebre por su laboriosidad, hospitalidad y civilizacion, beneficio debido á la sabia administracion del marques de Hastings.

Despues de haber llegado por el Junma y el Ganges á la opulenta metropoli de la India Britanica, nuestra viagera hubiera podido recibir cuatro destinos diferentes. Llevada á la China, hubiera entrado en los 100 millones de libras de algodón que los ingleses venden anualmente en el mereado de Canton, y por los cuales sacan 25 millones de libras de té que compran por poco mas de un real la libra, y venden á mucho mas de un duro en el continente europeo. Embarcada en buques americanos hubiera hecho parte de la reexportacion de productos extranjeros que dá á los Estados Unidos un comercio anual de 30 millones de duros ademas de la venta de sus productos indigenos. Enviada á Europa quizás las fabricas francesas la hubieran transformado en un tegido digno por su elegancia y su finura de figurar en las cortes de los principes; pero en lugar de seguir estos caminos tomó el de Inglaterra, desembarcó en Londres, y de allí pasó á Manchester, para que la hilase una de las 300 maquinas que el vapor del agua caliente mueve en aquella populosa y rica ciudad. La perfeccion de los medios empleados en esta operacion es tal, que de la libra de que vamos hablando se sacaron 380 pelotones de hilo, cada uno de 420 toesas de largo, los cuales unidos todos en linea recta formarían una estencion de 75 leguas. Despues de esta metamorfosis fué enviada á Paisley, en Escocia, á una fabrica de la que salen todos los años 880.000 varas de tejido. Convertida en tela pasó al condado de Ayr, para recibir ciertas preparaciones necesarias, y de allí volvió á Paisley, donde fué pintada con elegantes dibujos por unos métodos tan ingeniosos como complicados.

En el condado de Dambarton la bordaron los célebres artistas de esta ciudad, que no conoce rival en este género de trabajo. Para blanquearla fué necesario enviarla á Rensfrew, y despues otra vez á Paisley, y despues á Glasgow, donde recibió la ultima mano y quedó preparada para la venta. Volvió á Londres, á formar un atomo del coloso del comercio Britanico. Se habian pasado cuatro años desde la época en que el cultivador indio recogió de la planta los copos de algodón, hasta que transformado en un tegido esquisito, con la ayuda de la quimica, de la mecanica y del dibujo, aquel vegetal volvió á

4
pasar los mares con un valor triplemente decuplo. Sin el socorro de aquellos grandes esfuerzos del ingenio humano, habria quizás servido, en forma de pabulo, á alumbrar los desvelos infructuosos de algun sabio oscuro: mas ahora puede servir de adorno á la orgullosa sultana, á la opulenta criolla, á la soberana Europea. Para comprarla, la India que la produjo dará mil veces el valor que recibió por la materia primera; la China suspenderá sus leyes prohibitivas, y la America abrirá sus tesoros. Pero ¿cual ha sido el extraordinario concurso de circunstancias que han producido tan maravillosos efectos? Ha sido necesario que los filamentos encerrados en la capsula de un arbusto atravesasen 300 leguas antes de llegar á Calcuta; que pasasen 4,000 leguas de mar para aportar á las Islas Britanicas; que allí recorriesen por medio de canales y de caminos de hierro una distancia de 310 leguas, ocupando en su transporte y en sus diferentes elaboraciones, mas de 150 personas que le deben su subsistencia. Ha sido necesario que la industria, apropiándose los prodigios de la fisica, sometiese el poder del fuego que la mecanica perfeccionase sus recursos; que la quimica penetrase en los secretos de la creacion. Ha sido necesario que los progresos de la navegacion estableciesen comunicaciones seguras y fáciles entre las orillas del Gange y las del Tamesis: que el imperio del Mogol llegase á ser la herencia de una compañía de comercio, y que una nacion que hace 800 años se proveia de cuchillos en Viscaya y de curtidos en Castilla, se haya alzado con el comercio de ambos mundos.

REALES LOTERIAS.

En la estraccion de la Real Loteria primitiva, celebrada en Madrid la tarde del 19 de Mayo, salieron sorteados los numeros siguientes:

23=74=25=78=50

AVISOS.

Una nodriza de 33 años de edad y leche de 3 meses busca casa donde criar; darán razon en la plazuela de Puerto-chico, num. 92, casa de Doña Josefa Rico.

TEATRO PRINCIPAL.—El hechizado por fuerza (comedia de figuron en 3 actos).—Un intermedio de baile.—El fin del pavo (sainete).—A las 8.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, num. 69.